
                                          

 

 

                                                         خريطة بحثية لأبحاث التربية العلمية في كليات التربية بجامعات غزة 

(م 0202- 0202)ام ــن عــم

02020202

85 .

6693

00960090

0695

240095

6496

A Reseaech Map of Science Education Studies in Education Faculties in 

Gaza Universities Between 2010-2015 

Mohammed Usama ABED ALAZIZ AMER
* 

Al Quds Open University, Palestine

Abstract 

     The study aimed at exploring the reality of researches of the scientific education in Master theses that have 

been done at the Islamic University and Al-Azahr University in Gaza between 2010 and 2015. It also aims to 

present a vision for a future research map. To achieve the aims of the study, a descriptive survey approach was 

employed using  a content analysis form ,In addition , a total of (48) theses, which comprise all master's theses in 

science education were collected. The results of the study show that orientations of the scientific education in 

Gaza universities were in the field of learning and teaching of sciences (39.6%) followed by the field of 

assessment of teaching sciences (22.9%). The field of methods and strategies of teaching has the percentage of 

(22.2%) and the semi-experimental curriculum to solve the study problem has the percentage of (29.08%).The 

researches have not used other research methods such as qualitative method and a mixed method. It has been 

shown that the most used study tools were the test with a percentage of (57%) followed by questionnaire with a 

percentage of (22.8%). None of the researches has used any qualitative methods such as deep interview. The 

results of the study showed that the most target groups were the students of high primary period (37.3%). The 

study recommended focusing on essential fields such as techniques of teaching and integrating them into the 

process of teaching sciences and the focus on Curve chart and Integration with other methods and using strong 

experimental designs and directing towards qualitative researches with their various methods.   
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CR= 2M/(N1+N2)62

1

 N1+N2 2M CR معامل الاختلاف معامل الاتفاق 2تحليل  1تحليل  

 5915 48 19 5 84 84 84 مجال البحث

 5914 15 12 2 85 85 84 مناهج البحث

 5941 48 84 1 94 94 28 التصمٌم التجرٌبً

 5955 45 55 25 95 95 85 تخصص البحث علوم

 5911 955 959 9 55 55 59 عٌنة البحث

 5915 928 944 4 84 84 45 أدوات البحث

 5915 888 595 81 244 244 242 المجموع
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 ؟(2595-2595)من عام  ات التربٌة بجامعات غزةفً كلٌما توجهات بحوث التربٌة العلمٌة  
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 متغيرات الدراسة التابعة مستقلةمتغيرات الدراسة ال

 مهارات التفكٌر المنظومً التعلم المتمركز حل المشكلة تاستراتٌجٌابرنامج تقنً ٌوظف 

 ًالتنور البٌولوج إثراء محتوى منهاج العلوم بمستحدثات بٌولوجٌة

 مفاهٌم التربٌة الوقائٌة برنامج مقترح

 المفاهٌم  المدخل المنظومً

 مدى الوعً بالمخاطر الصحٌة والبٌئٌة الجنس 

 التفكٌر البصريمهارات  مكان الإقامة

 مستوى الوعً بمخاطر الكٌمٌاوٌات الزراعٌة منطقة مدنٌة( –السكن)منطقة رٌفٌة  

 مهارات التفكٌر الناقد مهارات التفكٌر الناقد

 مستوى الوعً بمخاطر التلوث البٌئً طلبة كلٌة التربٌة فً الجامعات 

 المسألة الوراثٌةتنمٌة المفاهٌم ومهارات حل  المعرفً ضمخططات التعار

 مهارات التفكٌر العلمً برنامج مقترح قائم على نموذج أبعاد التعلم لمارازانو 

 مهارات التفكٌر التأملً  فاعلٌة توظٌف إستراتٌجٌة التخٌل الموجه 

 تعدٌل التصورات البدٌلة للمفاهٌم العلمٌة  استراتٌجٌات ما وراء المعرفة

 ارات كتابة الصٌغ الكٌمٌائٌةمه برنامج بالوسائط المتعددة  

 مستوى فهم تطبٌقات البٌومعلوماتٌة برنامج محوسب قائم على نظرٌة الذكاءات المتعددة 

 الاتجاهات االتخصص

 المبادئ العلمٌة  سنوات الخبرة

 الوعً ببعض القضاٌا البٌوأخلاقٌة برنامج بالوسائط المتعددة 

 طبٌعة العلم  برنامج مقترح 

 الإستقصاء العلمً مستوى فهم

 الحس العلمً مهارات التفكٌر الفوق معرفً

 مهارات التصنٌف   توظٌف مدخل الطرائف العلمٌة 

 إتخاذ القرار  TRIZبرنامج مقترح قائم على بعض مبادئ نظرٌة ترٌز 

 الأداء الصفً الأداء التكنولوجً تقنٌة الحقٌقة المدمجة 



 

 

 متغيرات الدراسة التابعة مستقلةمتغيرات الدراسة ال

 الخبرةمستوى التنور التكنولوجً سنوات 
 

 مستوى الثقافة العلمٌة

 TIMSSمهارات التفكٌر المتضمنة فً اختبارات  تطبٌقات النانوتكنولوجً

 عملٌات العلم  إستراتٌجٌة التعلم المتمركز حول المشكلة 

 مستوى التحصٌل   (5E s)إستراتٌجٌة دورة التعلم 

 التفكٌر الناقد   قبعات التفكٌر الست 

 إبعاد التعلم لمارازانو  المتناقضات (  –إستراتٌجٌة مقترحة توظف ) المتشابهات 

 التفكٌر الاستدلالً برنامج الكورت

 المهارات الحٌاتٌة التبادلً   سإستراتٌجٌتً الفورمات والتدرٌ

 مستوى أداء معلمً العلوم تطوٌر وحدة  فً ضوء )بعد تعمٌق المعرفة ( لمارازانو 

 مهارات التفكٌر الاستدلالً  الرسوم الهزلٌة  

 الوعً بمفاهٌم الصحة الإنجابٌة  البنائٌة Seven Esتوظٌف إستراتٌجٌة 

 مهارات التفكٌر الإبداعً بعض استراتٌجٌات التعلم النشط 

  المؤهل  

  عدد الدورات التدرٌبٌة   

  نموذج جانٌٌه لتدرٌس المفاهٌم  

  فاعلٌة برنامج مقترح 
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 ترتيب % تكرار جامعة الأزهر الجامعة الإسلامية منهج الدراسة م.
 9 %4444 94 4 99 المنهج الوصفً 9

 4 %2144 98 4 8 التجرٌبًه شبالمنهج  2

 2 %4941 95 8 99 ًلمنهج التجرٌبا 4

 - %5 5 5 5 المنهج التارٌخً 8
 - %5 5 5 5 المنهج النوعً 5

 - %5 5 5 5 المنهج المختلط 8

 - %5 5 5 5 أخرى 4
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